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В докладах руководителей партии Сергея 
МИРОНОВА и Николая ЛЕВИЧЕВА подчёрки-
валось, что в течение двух с половиной лет с 
момента предыдущего съезда партийцы были 
не просто очевидцами, а активными участника-
ми важнейших политических событий в нашей 
стране. Кто бы что ни говорил, невзирая ни на 
какие обстоятельства, СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ всегда сохраняла политическую выдержку 
и верность выбранному стратегическому курсу. 
«Всех, собравшихся в этом зале, а также десят-
ки тысяч наших товарищей в разных городах 
страны - объединяют ценности, стоящие выше 
личностных интересов и амбиций, выше каких-
то политических разногласий. Это ценности 
справедливости и солидарности, свободы и 
патриотизма. На повестке дня масштабные за-
дачи, от решения которых зависит наше с вами 
будущее. Политическая партия не есть величина 
неизменная, которая, застыв, бронзовеет год от 
года, почивая на лаврах предыдущих успехов», 
- заявил Николай Левичев.

Продолжая эту мысль, Сергей Миро-
нов подчеркнул: «Партийное строительство, 
стремление к совершенствованию - процесс 
постоянный и ежедневный. Каждый день мы 
сталкиваемся с новыми вызовами - экономи-
ческими, социальными, национальными. И 
должны быть готовы на них отвечать - отвечать 
грамотно и своевременно, привлекая таким 
образом всё больше сограждан в свои ряды. 
Именно сейчас, на восьмом году жизни СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, нам как никогда нужна 
консолидация наших рядов. Пришла пора про-
явить солидарность, и вне зависимости от за-
нимаемых должностей мы должны понимать, что 
только общими усилиями мы сможем сделать 
так, чтобы наша партия действительно стала 
партией побеждающей! Побеждающей своей 
идеологией, побеждающей потому, что нужна 
стране, нужна избирателям». В числе лучших 
региональных отделений справедливороссов 
Сергей Михайлович назвал Удмуртское.

В прениях одним из первых слово было 
предоставлено лидеру регионального отделе-
ния партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в УР, 
заместителю Председателя Комитета по об-
разованию Госдумы РФ, профессору Виктору 

В Москве прошёл VII Cъезд Политической партии СПРАВЕДЛИ-

ВАЯ РОССИЯ, на котором были подведены итоги работы за два 

с половиной года, намечены задачи на ближайшую перспективу, 

избраны руководящие органы. 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, оратор предложил 
избрать Председателем партии Сергея МИРО-
НОВА, что было поддержано подавляющим 
большинством других выступавших. Предсе-
дателем Совета Палаты депутатов партии из-
бран Николай ЛЕВИЧЕВ. Членом Центрального 
Совета СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ вновь стал 
Виктор ШУДЕГОВ.

Также подавляющим большинством голо-
сов делегаты одобрили проект Устава партии 
в новой редакции. В целом принятые поправки 
направлены на дебюрократизацию и демо-
кратизацию управления партией, повышение 
оперативности принятия решений. В заключи-
тельном слове Миронов призвал соратников и 
впредь делать всё возможное, чтобы оправды-
вать ожидания избирателей. «Самый главный 
наш политический ресурс – доверие людей. 
Завоевать его тяжело, но у нас это получается. 
Удержать его намного сложнее, однако и это у 
нас получится», – выразил уверенность лидер 
справедливороссов.

(Продолжение темы – на стр.7)

ШУДЕГОВУ. Виктор Евграфович отметил, что 
сила партии - в её региональных и местных 
отделениях, рассказал о деятельности спра-
ведливороссов нашей республики. Говоря о 
предстоящих выборах руководящих органов 
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ДЕНЬ ЗА ДНЁМ. ГОД 2013-Й
ЯНВАРЬ. В Ижевске прошла учредительная 

конференция отделения Социал-демократи-
ческого союза женщин России в Удмуртии. В 
актовом зале республиканского Дома учёных 
собралось более ста женщин-активисток, 
представляющих самые различные уголки 
родникового края. В фойе была развёрнута 
выставка-продажа сувениров, проводилась 
экспресс-лотерея. Перед участниками фо-
рума продемонстрировали своё творчество 
воспитанники детских хореографических 
коллективов. В докладах члена Бюро Совета 
регионального отделения партии Людмилы 
КОРЕПАНОВОЙ и депутата Гордумы Ижевска 
Жанны ШТЕФЛЮК, а также последующих пре-
ниях, определены первоочередные задачи 
женского социал-демократического движения 
в Удмуртии. В числе главных из них – участие в 
разработке законодательных инициатив в под-
держку материнства и детства, защита прав 
женщин через сеть общественных приёмных. 

ФЕВРАЛЬ. Стартовала акция регионально-
го отделения Социал-демократического союза 
молодёжи России «СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» в 
Удмуртии «10 тысяч книг».  В райценре Малая 
Пурга прошли торжественные поздравления 
преподавателей и учащихся ряда школ с Между-
народным днём родного языка, в ходе которых 
лидеры отделения Михаил ЗАГУМЁНОВ и Алек-
сандр ЗАЛАЗАЕВ, а также руководитель моло-
дых малопургинских социал-демократов Юлия 
АНДРЕЕВА рассказали педагогам и школьникам 
о планируемых в ближайшем будущем ме-
роприятиях. В рамках поздравлений школам 
были вручены комплекты книг и учебников на 
русском и удмуртском языках. В наступающем 
году акция продолжится.

ЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ В ЖИЗНИ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ
материнства и детства, а также адресная по-
мощь наиболее нуждающимся. В дискуссии по 
итогам доклада депутаты Жаудат ДАВЛЯТШИН 
(Гордума Ижевска), Алексей ПЬЯНКОВ (Во-
ткинская гордума), Владимир ОВСЯННИКОВ 
(Селтинский район), Олег КОРШУНОВ (Кезский 
район), Анатолий ВЕРБИЦКИЙ (МО «Чернушин-
ское») высказали ряд конкретных предложений 
по усилению защиты ряда категорий граждан, 
учреждений социального характера. 

МАЙ. Депутат Госдумы Виктор ШУДЕГОВ 

АПРЕЛЬ. В Общественной приёмной от-
деления партии состоялся круглый стол по во-
просам усиления борьбы с коррупцией в органах 
власти и местного самоуправления Удмуртии. 
Участники дискуссии сошлись во мнении, что 
борьба с коррупцией властями муниципальных 
образований республики не ведётся, в лучшем 
случае создаётся её видимость. Более того - 
многими чиновниками элементарно игнориру-
ются не только требования соответствующего 
федерального закона, но и элементарные нормы 
этики. Например, трудоустройство близких 
родственников первых лиц на всевозможные 
руководящие и сулящие прибыль должности 
стало в ряде районов чуть ли не нормой. Наи-
более эффективные способы противодействия 
подобным явлениям - доведение вопиющих 
фактов до сведения широкой общественности 
через партийные печатные издания и Интернет, 
а также подготовка депутатских запросов. Позже 
прошли аналогичные круглые столы по пробле-
мам сельского хозяйства и ЖКХ.

МАЙ. В здании Госсовета Удмуртии под 
председательством Виктора ШУДЕГОВА про-
шло очередное заседание региональной Палаты 
депутатов партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
В заседании приняла участие первый заме-
ститель Председателя Госсовета УР Светлана 
КРИВИЛЁВА, которая выступила с докладом об 
основных направлениях социальной политики в 
республике. Самые главные из них – поддержка 

принял участие в сессии Гордумы Глазова, после 
чего выступил перед депутатами с подробным 
отчётом о своей деятельности по законодатель-
ной защите интересов избирателей, ответил 
на многочисленные вопросы. Исключительно 
тёплый приём был оказан Виктору Евграфовичу 
и в Глазовском политехническом колледже. Его 
директор, народный учитель СССР, автор ряда 
учебников и пособий, кандидат педагогических 
наук Шарибзян ГОРБУШИН организовал высокому 
гостю экскурсию по классам и производственным 
мастерским колледжа, познакомил с ведущими 
преподавателями. На встрече с коллективом 
и студентами в конференц-аудитории лидер 
региональных справедливороссов отметил, что 
такими учебными заведениями может по праву 
гордиться вся страна. «Государство же должно 
создавать максимум условий, чтобы подобные 
показательные примеры стали не исключением, 
а правилом», – резюмировал политик и учёный.

ИЮЛЬ. Руководитель депутатского объеди-
нения «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госсовете 
Удмуртии Вениамин СОЛОМЕННИКОВ посетил 
с рабочим визитом Можгу. Парламентарий 
провёл выездной приём граждан по личным 
вопросам, обсудил с Главой МО «Город Можга» 
Сергеем ПАНТЮХИНЫМ вопросы социально-
экономического развития города, участия в их 
решении депутатов от различных политических 
партий. Через три дня Вениамин Васильевич 
совершил аналогичную поездку в Воткинск, 

где вместе с начальником социальной службы 
города Александром ГУРЬЯНОВЫМ поздравил 
с 90-летием одну из старейших жительниц го-
рода Марию Сергеевну ВЬЮЖАНИНУ и вручил 
ей приветственный адрес Президента России, а 
также провёл совещание с членами участковых 
избирательных комиссий от партии.

СЕНТЯБРЬ. На очередной Конференции 
регионального отделения партии подведены 
итоги общереспубликанского собрания-дискус-
сии «Удмуртия – территория справедливости». 

С докладом по этому вопросу выступил член 
Бюро Совета регионального отделения партии 
Дмитрий ШИТОВ. «Итоги работы справедли-
вороссов республики за время, прошедшее 
с предыдущего форума внушают оптимизм, 
- отметил он. – Год начался с нашего участия в 
формировании постоянных составов и резерва 
участковых избирательных комиссий. Всего 

было предложено 1216 представителей СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, из которых зачислено в 
состав УИКов 985 (83%), остальные в резерв. 
Это примерно столько же, сколько у других 
парламентских партий. Не менее важной рабо-
той стала работа местных отделений по росту 
рядов. За прошедшие 9 месяцев в партию при-
нято более 500 новых членов. численность на 1 
сентября в сравнении с началом года удвоилась 
и составила 1008 человек. Увеличилось количе-
ство первичных отделений в городах и районах. 

ОКТЯБРЬ. Под эгидой Госсовета УР на-
чалось обсуждение проекта базового регио-
нального закона, связанного с реализацией 
полномочий в сфере образования. Активное 
участие в мероприятиях принимает руководи-
тель партийного депутатского объединения в 
республиканском парламенте Вениамин СОЛО-
МЕННИКОВ. В октябре-ноябре депутат провёл 
серию консультаций с активистами региональ-
ного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, так 
или иначе связанными с системой образования. 
«Наша задача – сделать всё возможное, чтобы 
недостатки соответствующего федерального 
закона имели на практике как можно меньше 
последствий для жителей Удмуртии», - сказал 
Вениамин Васильевич в комментарии для на-
шей газеты.

НОЯБРЬ. Депутат Виктор ШУДЕГОВ об-
ратился к Прокурору Удмуртской Республики 
Сергею ПАНОВУ с просьбой проверить факты 
поборов денежных средств с родителей уча-
щихся ряда образовательных организаций 
Сарапульского района. В депутатском запросе 
предлагается принять меры по прекращению 
противозаконных действий в части бесплат-

ности образования и привлечь виновных к от-
ветственности. Запрос был направлен после 
обращения к парламентарию представителей 
Общественной организации «За гражданский 
контроль», которые привели факты таких дей-
ствий. Всего за год парламентарием подготов-
лено более 50 депутатских запросов в защиту 
законных прав граждан и организаций.



3ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Виктор ШУДЕГОВ:
  «Россия и Справедливость – неделимы!»

Завершается второй год работы депутатов в Государственной Думе России шесто-

го созыва. Мы обратились с вопросами об итогах этой деятельности к депутату от 

Удмуртии, который работает заместителем Председателя Комитета по образова-

нию, профессору, лидеру регионального отделения партии Виктору ШУДЕГОВУ.

- Виктор Евграфович, каковы самые 
общие итоги работы фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» в Госдуме?

- Одна из основных задач депутатов 
заключается в законотворческой деятель-
ности. За эти два года членами фракции 
было подготовлено и внесено в парламент 
более сотни законопроектов. Многие из них 
вызвали бурный общественный резонанс, 
заставили думское большинство готовить 
аналогичные законопроекты, но уже под 
своим авторством. Мы заинтересованы в 
реальном результате нашей работы, а не в 
погоне за дополнительными политическими 
дивидендами, поэтому спокойно относимся 
к такой практике. В законотворческой работе 
наш главный аргумент - убеждённость, что 
наши законопроекты востребованы людьми 
труда, что наши избиратели ждут справед-
ливые законы, которые способны повысить 
социальную ответственность чиновников и 
улучшить качество жизни каждого человека.

- Работая в соответствующем коми-
тете Госдумы, Вы пишите законопроекты 
только на тему образования?

- Конечно, в первую очередь моя дея-
тельность сконцентрирована на проблемах 
образования - и при работе в комитете, и во 
фракции. Мною за годы работы в Госдуме 
России разработано и внесено более 50 
законопроектов, это 1-2 законопроекта в 
месяц. В то же время мы с коллегами по 
фракции на первое место ставим не ведом-
ственность проблематики, а интересы за-
щиты человека. Поэтому законопроекты, в 
разработке которых я принимаю участие, ка-
саются и образования, и здравоохранения, и 
налоговых льгот для студентов, многодетных 
родителей, инновационных производств, и 
налоговых ужесточений для безобразно за-
рвавшихся богачей. Мы боремся за создание 
конкурентной и открытой для общественного 
контроля системы государственной власти, 
включая усиление общественного контроля 
за выборами на всех избирательных участ-
ках. Каждый гражданин России должен по-
лучать долю дохода от продажи природных 
ресурсов страны, следовательно, мы на-
стаиваем на повышении пошлин от экспорта 
сырья и полезных ископаемых, которые 
разворовываются олигархами. Ветераны 
военной службы должны быть обеспечены 
квартирами в крупных городах страны. Мы 
добиваемся, чтобы коррупционеры сидели 
в тюрьме, а не на госслужбе.

- Многие люди в республике наслы-
шаны о программе «5 шагов к СПРАВЕД-
ЛИВОСТИ», которую реализует партия. 
Что делается в этом направлении?

- В Госдуму мною совместно с кол-
легами был внесён ряд законопроектов, 
которые направлены на реализацию этой 
программы. Вот некоторые из них. Депута-
тами С.М.МИРОНОВЫМ, Н.В.ЛЕВИЧЕВЫМ, 
О.Г.ДМИТРИЕВОЙ, Т.Н.МОСКАЛЬКОВОЙ и 
мной внесён законопроект, предусматри-
вающий установление обязанностей рабо-
тодателей квотировать рабочие места для 
выпускников средних специальных и высших 
учебных заведений. Тем самым гарантирует-
ся первое трудоустройство молодого чело-
века. Это важно в условиях безработицы. Для 
введения контроля над расходами депутатов 
и других выборных должностных лиц, а также 
руководителей федеральных и региональных 
органов власти, их заместителей и членов 
их семей нами внесён законопроект, пред-
лагающий, в частности, ратифицировать 
статью 20 Конвенции ООН против коррупции 
(незаконное обогащение). Мы внесли за-
конопроект, предлагающий ввести налог на 
роскошь: недвижимость стоимостью свыше 
20 млн. рублей, транспортные средства от 

2 млн. рублей, драгоценности от 300 тысяч 
рублей. Перечень можно продолжить.

- Многие наши читатели жалуются, 
что в последнее время стало намного 
больше проблем со здравоохранением…

- Да, мне избиратели тоже писали об 
этом. Мною разработан и внесён законопро-
ект «О внесении изменения в Федеральный 
закон «Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации»», который направ-
лен на повышение доступности оказания 
медицинской помощи пациенту в любой 
медицинской организации. Важно, чтобы 
именно человек выбирал себе место, где 
он может бесплатно по страховке получать 
медицинскую помощь. Кроме того, мною 
внесены предложения по восстановлению 
общественного контроля, который может 
повлиять на качество и безопасность ме-
дицинской деятельности, в том числе на 
обеспечение бесплатными лекарственными 
средствами и доступности оказания бес-
платной медицинской помощи пациенту в 
любой медицинской организации. В каждом 
субъекте Российской Федерации должна 
будет создаваться одна общественная ко-
миссия, в составе которой должно быть не 
менее 3-х человек и, которая осуществляет 
свою деятельность в пределах соответству-
ющего субъекта РФ на постоянной основе.

- Нас спрашивает читатель Гизатулин 
А.Р. из Глазова, почему при оформлении 
пенсии ему не засчитывают в страховой 
стаж период обучения в вузе?

- По действующему законодательству 
действительно обучение не засчитывается 
в страховой стаж. Такую позицию занимает 
«партия власти». Но это ведь не правильно! 
Я внёс законопроект, согласно которому в 
страховой стаж наравне с периодами рабо-
ты засчитывается период обучения в вузе 
по очной форме обучения, а также период 
обучения в аспирантуре, докторантуре, 
клинической ординатуре. Кроме того, в по-
рядке законодательной инициативы мною 
предложено увеличение размеров пенсий 
граждан, проживающих в районах с тяжелы-
ми климатическими условиями на период их 
проживания в этих районах. Механизм такой: 
фиксированный базовый размер страховой 
части трудовой пенсии по старости увели-
чивается на соответствующий районный 
коэффициент в зависимости от района 

из этого не было сделано. За исключением 
повышения заработной платы учителям в 
большинстве регионов.

Повторюсь, указы Президента абсолютно 
правильные, но при их исполнении министр 
ЛИВАНОВ, к сожалению, остался один на 
один с проблемами, без источников финан-
сирования. Он нашёл единственный способ: 
закрыть 20 процентов бюджетных вузов и 30 
процентов филиалов бюджетных вузов. Не 
получилось. Сегодня уже ставится задача 
по закрытию 50 процентов филиалов, это 
тупиковый путь. Стоит признать, что выго-
вор, объявленный Президентом министру, 
соответствует оценке нашей фракции. Мы, 
депутаты, не стоим в стороне от исполнения 
указов Президента, ищем средства на их 
реализацию. Фракция справедливороссов 
неоднократно показывала, где их можно 
взять. К этому я бы ещё добавил, что те 
финансы, которые сегодня неэффективно 
используются или разворовываются в тех 
министерствах, которые сегодня, как вы 
знаете, уже «прогремели» (например, Ми-
нобороны), нужно их перераспределить в 
пользу Министерства образования и науки. 

- Всем известно, что Вы много дела-
ете для улучшения системы экзаменов 
в стране. Можете объяснить, зачем на-
шему обществу навязывают ЕГЭ?

- Вы правильно ставите вопрос. Это дей-
ствительно навязывание. История школьных 
экзаменов началась ещё в эпоху петровских 
преобразований. После Октябрьской рево-
люции 1917 года экзамены были отменены. 
Однако уже в 1932 году постановлениями 
ВКП(б) они вновь были введены, как еже-
годные испытания в школах и вступительные 
экзамены в вузах. И в таком виде, с видоиз-
менениями и добавлениями, эти экзамены 
просуществовали вплоть до начала третьего 
тысячелетия. В 2001 году, как мы с вами пом-
ним, начались у нас первые эксперименты по 
введению ЕГЭ в нашей стране. А в 2009 году 
они стали единственной формой школьных 
выпускных экзаменов и вступительных экза-
менов в вузы. Причем скандалы вокруг ЕГЭ с 
каждым годом только увеличиваются. В 2013 
году были самые скандальные экзамены за 
всю историю существования экзаменов в 
России, В.В. ПУТИН поручил вернуть сочи-
нение в состав экзамена по русскому языку 
и литературе для выпускников 2014 года. Это 
его первые шаги в нужном направлении. Хотя 
это ещё не шаги, а только слова.

- Получается, министры типа Фурсен-
ко или Ливанова и фракция большинства 
в Государственной Думе по сути бес-
чинствуют на социальных завоеваниях 
народа, разрушая их?

- Увы, именно так. Настораживает и то 
обстоятельство, что наиболее значимые для 
страны законопроекты принимались только 
фракцией большинства, и она действовала 
на грани соблюдения конституционных норм. 
В связи с чем депутатам-справедливорос-
сам пришлось направить несколько запро-
сов в Конституционный Суд России. 

Сегодня работать в парламентской оппо-
зиционной фракции непросто, для этого тре-
буется и смелость, и выдержка, и мужество. 
Однако недалёк тот день, когда общество 
убедится в закономерности: выигрывает при 
голосовании в Думе «партия власти» – про-
игрывает, как правило, российский народ. 
Мы понимаем, социальные законы нельзя 
«продавить», они должны вызреть, но мы 
против того, чтобы они были выстраданы 
нашими людьми.

В заключение хочу поблагодарить всех 
избирателей в Удмуртии, голосующих за 
партию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Это 
характеризует человека как ответственно-
го, нацеленного на созидательную работу, 
опирающегося на  профессионализм и 
гражданское мужество. Мы неуклонно идём 
по пути восстановления Справедливости 
в нашей жизни, в нашей власти, в нашей 
Удмуртии! 

(местности) проживания.
- Систему образования захлестнула 

волна поглощений и ликвидации вузов. 
Студенты и преподаватели нервничают…

- Это отвратительная ситуация, которую 
можно назвать беспределом, а творит его Ми-

нистерство образования и науки РФ. Должно 
быть так. Реорганизация или ликвидация 
образовательного учреждения может быть 
осуществлена только в случае соблюдения 
целого ряда условий: согласования решения 
учредителя образовательного учреждения 
о его ликвидации или реорганизации с 
трудовым коллективом образовательного 
учреждения и с соответствующими пред-
ставительными органами власти. При этом 
для ликвидации или реорганизации муни-
ципального образовательного учреждения 
необходимо согласование такого решения 
не только представительным органом мест-
ного самоуправления, но и государственным 
законодательным органом власти соответ-
ствующего субъекта РФ. Соответствующий 
законопроект о внесении изменений в статьи 
34 и 39 Закона «Об образовании в Российской 
Федерации» (в части порядка реорганизации 
или ликвидации государственных и муници-
пальных образовательных учреждений) мною 
был своевременно подготовлен, но послуш-
ное большинство в Госдуме постоянно от-
клоняло эти предложения, пока с 1 сентября 
2013 года не перестал действовать сам закон.

- Президент России ещё в мае 2012 
года дал поручение поднять заработную 
плату в образовании. Вы думаете это 
будет выполнено? 

- Думаю, что выполнено это будет, но тут 
важны гарантия и темпы роста заработной 
платы. 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ оценивает 
ситуацию в российском образовании как 
неудовлетворительную. Здесь царствуют 
коррупция, униженность педагога, низкое 
качество образования, финансовая недо-
статочность, снижение доступности обра-
зования и так далее. Действительно, вышли 
замечательные указы Президента. Мы их 
полностью поддерживаем, потому что все 
наши законодательные инициативы, кото-
рые были внесены в Госдуму, находятся в 
полном соответствии с данными указами. 
Конечно, по этим указам надо было поднять 
заработную плату и учителей, и работников 
высшей школы уже к 1 сентября до средней 
по экономике. Необходимо было поднять 
стипендию студентам первого и второго 
курса уже в июне месяце до средней, до 
прожиточного минимума, сократить очере-
ди в детские сады, но ничего практически 
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- Вениамин Васильевич, 

после выборов в Госсовет мно-

гие политологи и журналисты 

скептично отнеслись к Вашим 

возможностям реально повли-

ять на его законодательную 

деятельность, не так ли?

- Да, в первые месяцы я неред-

ко слышал подобные прогнозы из 

уст некоторых «доброжелателей». 

Но жизненный и политический 

опыт  позволяет мне спокойно от-

носиться к подобным заявлениям. 

По моим жизненным принципам 

я – «системщик». То есть спокойно 

анализирую ситуацию и выстра-

иваю линию поведения таким 

образом, чтобы, может быть, чуть 

медленнее, но зато основательнее 

выстраивать весь спектр своей 

деятельности с учетом реалий 

сегодняшнего дня.

Внимательно изучив рос-

сийское законодательство, я на 

первом же заседании Госсовета 

зарегистрировал депутатское 

объединение «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ», а чуть позже реализо-

вал своё право осуществлять свои 

полномочия депутата на профес-

сиональной постоянной основе.

И если в предыдущем созыве 

партия имела фракцию с однои-

мённым названием, но фактически 

работающую против, то сегодня 

– депутатское  объединение, кото-

рое я возглавляю, является своего 

рода плацдармом, с которого, 

уверен, идеи справедливости и 

социал-демократии получат более 

широкое звучание. 

- Действительно, как депу-

тат Вы стали востребованы и 

республиканскими СМИ…

- После избрания в Госсовет 

Удмуртии я получил возможность 

выступать в государственных 

СМИ. Так, только на «Радио Рос-

сии» во втором полугодии уходя-

щего года прошло пять прямых 

эфиров с моим участием. Каждый 

раз в ходе и по итогам таких 

дискуссий следуют телефонные 

звонки радиослушателей в реги-

ональное отделение партии. 

Десятки обращений подсказа-

ли нам необходимость открытия 

постоянной «горячей линии» по 

вопросам ЖКХ и прежде всего 

хитросплетений нового законо-

дательства в области капиталь-

ного ремонта. Уже сегодня я могу 

сказать, что депутаты-справед-

ливороссы и наши специалисты 

оказали и продолжают оказывать 

реальную помощь собственникам 

жилья.

- Получается, что в ходе 

обсуждения и принятия нор-

мативных актов оппозицию не 

слышат?

- При обсуждении проекта За-

кона Удмуртии «Об организации 

Вениамин СОЛОМЕННИКОВ: 
«Не числом, а умением…»

Р у к о в о д и т е л е м   д е п у т а т с к о г о  о б ъ е д и н е н и я 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Государственном Сове-

те Удмуртской Республики является юрист Вениамин 

СОЛОМЕННИКОВ, Секретарь Бюро Совета региональ-

ного отделения партии. Каким стал его первый год ра-

боты в республиканском парламенте? Кто и что мешает 

работать депутатам над реализаций своих программ и 

наказов избирателей? О парламентской  оппозиции и 

партийной деятельности. Об этом и многом другом – в 

беседе депутата Соломенникова с нашим корреспон-

дентом.

проведения капитального ремон-

та общего имущества в много-

квартирных домах в УР» были 

использованы все возможности 

правового поля по его совершен-

ствованию в пользу собственников 

жилья, т.е. нас с вами.

В частности, мы предлагали 

предусмотреть:

– общий стандартный порядок 

регулирования работы региональ-

ного оператора;

– установление иных, более 

низких ставок капремонта, чем 

предлагаемая ставка Минрегиона;

– конкретизацию перечня ра-

бот, входящих в понятие «капи-

тальный ремонт», что позволит 

собственникам направлять сред-

ства на различные виды работ;

– обязанность регионально-

го оператора согласовывать с 

представителями собственников 

сметы и выбор подрядной орга-

низации, а также предоставлять 

право собственникам принимать 

участие в приёмке выполненных 

работ;

– создание при региональном 

операторе наблюдательного со-

вета из числа представителей 

ассоциаций собственников много-

квартирных жилых домов, ассоци-

аций управляющих организаций, 

депутатов Госсовета республики:

- обязательный ежегодный 

аудит финансовой деятельности 

регионального оператора и ряд 

других вопросов.

Из 12 внесенных мною по-

правок вошли в окончательный 

вариант четыре.

Серьезному анализу также с 

внесением поправок подвергся 

проект Закона УР «О реализации 

полномочий в сфере образования».

Необходимо отметить, что при 

рассмотрении сессионных вопро-

сов, в том числе кадровых и бюд-

жетных, оппозиционные партии в 

Удмуртском парламенте зачастую 

голосуют консолидировано. В 

частности, на последней сессии 

мы поддержали включение в её по-

вестку вопроса по «детям войны». 

К сожалению, единороссов-

ское большинство голосовало 

против.

Едины мы и в требовании к 

исполнительной власти в части 

расходования «государевых» 

денег. Бюджет должен быть по-

нятен, прозрачен, доказателен. В 

таком подходе межфракционных 

противоречий практически нет. 

Просто каждый депутат в силу 

обязательств перед избирателя-

ми или политическими партиями, 

трудовыми коллективами отста-

ивает (лоббирует) их конкретные 

интересы. 

В связи с этой ситуацией в 

бюджете на 2014 год устанавли-

мерное увлечение расходной его 

частью отвлекает наше внимание 

от доходов, собираемых в респу-

блике, а значит развития всех от-

раслей экономики, её модерниза-

ции, улучшения инвестиционного 

климата.

- Участие в разработке и 

принятии таких разноплановых 

законов требует и соответству-

ющей подготовки. Получается?

- В своей работе я опираюсь 

на мнение коллег по партии. 

Большинство вопросов «прохо-

дят обкатку» на внутрипартийном 

уровне, круглых столах, заседани-

ях Совета и Бюро регионального 

отделения. Да и сама моя позиция 

опирается на программу, с кото-

рой мы шли на выборы. 

Не могу не сказать добрые 

слова в адрес Палаты депутатов 

партии в республике. Механизм 

её работы продолжает совершен-

ствоваться. Многое еще пред-

стоит сделать, но уже сегодня 

голос справедливости настойчиво 

звучит в представительных ор-

ганах местного самоуправления 

Удмуртии. Мнение каждого из 50 

депутатов-справедливороссов 

муниципального уровня для меня 

интересно и важно.

- Остаётся ли время на орга-

низационно-партийную работу, 

ведь именно за этот участок ра-

боты отвечает Секретарь Бюро?

ваются порядок, цели и условия 

предоставления бюджетам муни-

ципальных районов и городских 

округов субсидии на реализацию 

наказов избирателей и повы-

шения уровня благосостояния 

населения.

Моя позиция, озвученная на 

бюджетной сессии такая: чрез-

КПРФ сохраняет позиции вто-

рой партии, хотя в ряде случаев 

«Коммунисты России» и КПСС 

«отщипывают» у неё весьма се-

рьёзный процент голосов и ста-

новятся реальными конкурентами 

за электорат, ностальгирующий по 

советскому прошлому. 

На протяжении последних лет 

идет негласное соревнование 

между ЛДПР и СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИЕЙ  за третье место в 

партийной иерархии. Обе партии 

везде идут почти вровень, но все 

же справедливороссы немного 

опережают.

И в Удмуртии – на дополни-

тельных выборах в региональный 

парламент 8 сентября по двум 

округам при явке менее 23% 

кандидаты «ЕР» получили 74.7%, 

КПРФ -7.0, СР - 6,4, ЛДПР – 4,5.

- А перспективы её изме-

нения в свете предстоящих 

во многом судьбоносных для 

Удмуртии выборов года буду-

щего?

- Первый зам. Главы Админи-

страции Президента РФ Вячеслав 

ВОЛОДИН заявил, что «работать 

необходимо со всеми и никого не 

надо ломать». 

Если это начало новой страте-

гии, смысл которой заключается 

в том, что ситуация, когда в госу-

дарстве отсутствует политическая 

конкуренция, не является благом, 

чтобы не бороться с оппозиционе-

рами любыми средствами, а вклю-

чать их в систему, не все руководи-

тели в регионах готовы следовать 

новой установке Кремля на чистые 

и конкурентные выборы. 

К сожалению, в глубинке по 

привычке включается админи-

стративный барьер. 

Два факта из удмуртской вы-

борной практики 8 сентября, 

конкретно – дополнительным вы-

борам в депутаты Совета депута-

тов МО «Завьяловский район» по 

Пироговскому одномандатному 

избирательному округу № 10.

Первый. Судья Завьяловско-

го районного суда при наличии 

грубейших нарушений избира-

тельного законодательства, сво-

им решением оставил без удов-

летворения заявление нашего 

кандидата МОКРЕЦОВА (дело 

№ 2-1625/2013) об отмене реги-

страции представителя «Единой 

России».  

Второй. Кандидаты от парла-

ментских партий (Боталов  – КПРФ, 

Мокрецов  – СР, Панин  – ЛДПР) за 

неделю до дня голосования СО-

ГЛАСОВАННО (!!!) сняли свои кан-

дидатуры с участия в дополнитель-

ных выборах. По их мнению, такой 

шаг стал единственно возможной 

формой протеста против много-

численных нарушений выборного 

законодательства при проведении 

агитационных мероприятий.

Это особенно не может не бес-

покоить в преддверии выборов 

Главы республики в будущем году.

Подобное «раболепие» мелких 

чиновников на местах, превра-

щающих серьёзное политическое 

мероприятие в междусобойчик, 

подрывает авторитет  Власти и 

Закона, создаёт прецедент для 

проецирования подобных согла-

сованных действий оппозиции на 

региональный уровень…

- Мой статус руководителя де-

путатского объединения «СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госсовете 

позволяет совмещать партийные 

интересы как в парламентской, 

так и во внутрипартийной работе. 

Главная их суть - работа с людьми.

2013 год начался с формиро-

вания постоянных составов участ-

ковых избирательных комиссий. 

В короткий срок были под-

готовлены предложения по пред-

ставителям нашей партии в боль-

шинство из 1165 УИК. 

Решением прошлогодней Кон-

ференции отделения партии была 

поставлена обеспечить комплек-

тование участковых избиратель-

ных комиссий исключительно 

членами партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ.

В целом она была выполнена. 

Особенно успешно сработали 

партячейки в Октябрьском, Ле-

нинском и Первомайском районах 

Ижевска, городах Воткинске, Гла-

зова и Сарапуле, в Балезинском 

районе. 

Конечно, далеко не равно-

мерно и качественно было про-

ведено комплектование УИКов. 

180 уастковых остались без наших 

представителей. 

Увы, з а пределами «террито-

рии справедливости» оказались 

Вавожский, Глазовский и Сара-

пульский  районы.

- В целом, как Вы оценива-

ете политическую ситуацию 

после единого дня голосования 

8 сентября?

- Системные партии по срав-

нению с декабрём 2011-го почти 

везде существенно теряют, но 

остаются лидерами по набранным 

процентам.
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Жанна ШТЕФЛЮК: «Услышать каждого»
Вот уже год, как Жанна ШТЕФЛЮК исполняет обязанности депутата Гордумы Ижевска. Напомним, что Жанна 

Михайловна – одна из самых молодых парламентариев в стране. Она родилась в 1987 году в столице респу-

блики, после школы поступила в Московский государственный областной университет на специальность «По-

литология». Заниматься политикой начала со студенческой скамьи, после получения высшего образования 

вернулась в Ижевск, была членом участковой и территориальной избирательных комиссий. С 2010-го в рядах 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, принимает активное участие в деятельности молодёжного и женского движений 

регионального отделения партии.

Жаудат ДАВЛЯТШИН: 
«Всегда руководствуюсь интересами 

своих избирателей»

- В предыдущих выступлениях в прессе я неоднократно 

говорил о работе с избирателями, ветеранами, о патриотиче-

ском воспитании. Но ещё не касался такой важной темы, как 

работа в комиссиях Городской думы. 

А ведь, по большому счёту, именно на них обсуждаются и 

вырабатываются, порой довольно жарко и шумно, совместные 

решения, которые потом выносятся на сессию ижевского 

парламента. И тут далеко не всегда критерием позиции де-

путатов является их партийная принадлежность, жизненный 

и политический опыт, участие в бизнесе или производстве.

Я состою в составе нескольких комиссий. Основная – это 

постоянная комиссия Гордумы по социальной политике, затем 

комиссия по землепользованию и застройке, установлению 

земельного налога, а также комиссия по делам несовершен-

нолетних и защите их прав. Также по мере возможностей ста-

раюсь присутствовать на заседаниях других комиссий, чтобы 

активно влиять на их деятельность. 

В работе я всегда руководствуюсь интересами избирате-

лей, которые высказывают своё мнение при встречах со мной. 

В частности, недавно изменилось федеральное законода-

тельство по установлению земельного налога, которое пред-

писывает поднять его до 1,5 %  от кадастровой стоимости на 

всё. Но не всегда это можно сделать, учитывая материальное 

положение людей. Возьмём, например, земельные участки 

под гаражами, основными владельцами которых являются 

пенсионеры. Я принципиально настаивал, чтобы ставку не уве-

личивать, и добился – она осталась на уровне 0,8 %. Или ставки 

на земельные участки производства, сооружений промышлен-

ности: известно, что большинство из них находятся далеко не 

в лучшем состоянии. Вместе с другими единомышленниками 

удалось отстоять справедливость и оставить ставки на уровне 

1,15 %. Также не подняли ставки на земельные участки в инди-

видуальных и многоэтажных домах, оставив на уровне 0.3 %.

Депутатский корпус очень жёстко контролирует зону город-

ских лесов и лесопарков. Чтобы не повторялась нашумевшая 

история с бульваром Гоголя, мы приняли решение: когда вы-

рубаются деревья свыше 30 штук, даже с целью санитарной 

рубки, немедленно сообщать депутату данного района. На 

комиссии вернули проекты и не разрешили переводить земли 

из зоны Р-2 (городские леса и лесопарки) в зону ЖЗ-2   (за-

стройка индивидуальными домами в Ленинском и Первомай-

ском районах) по 6 адресам, и, наоборот, в Индустриальном 

районе перевели неиспользованную зону СЗ-2  садоводческих 

и дачных участков в Р-2 городских лесов. 

Кроме того, мы запретили строить отдельно стоящие 

здания кредитно-финансовых учреждений во дворах, а то 

вместо детских площадок кое-где появились отделения бан-

ков. Пускай покупают квартиры на 1 этажах и там делают свои 

филиалы – так решил городской парламент. Определились мы 

и с точечной застройкой, сейчас её плотность не должна пре-

вышать значения 0.4.  В центре удмуртской столицы создана 

зона, где будет ограничено размещение рекламных конструк-

ций. Наконец, утверждён Перечень объектов капитального 

строительства, а это обманутые дольщики, выделены соот-

ветствующие финансовые средства из городского бюджета. 

Ижевчане получат долгожданные квартиры, а город через суд 

взыщет эти деньги с недобросовестных фирм.

Открыто также дополнительное финансирование по Долго-

срочной целевой программе «Безопасный город», в результате 

жители Ижевска в случае стихийных бедствий будут своевре-

менно оповещены. 

И ещё один важный момент. У нас в городе большое ко-

личество общественных организаций. И на комиссиях мы 

решили многим из них передать в безвозмездное пользование 

помещения. 

Особое значение я придаю работе в комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите их прав. Во-первых, это при-

стальное внимание уделяю детям-сиротам: слежу за тем, что-

бы все статьи по финансированию на предоставление жилья, 

текущего и социального обеспечения выполнялись в полном 

объёме. Во-вторых, вместе с коллегами мы добились, чтобы 

дети из многодетных семей получали 50-процентную скидку 

при оплате за детский сад, а школьники обеспечивались 

бесплатными обедами. В-третьих, горжусь тем, что малыши 

с 3-х летнего возраста обеспечены детскими садиками, в на-

ступающем же году планируется решить аналогичный вопрос 

и по яслям.

Депутат Штефлюк представляет избирателей Нефтяного 

округа № 18 Устиновского района, в Гордуме работает в по-

стоянной комиссии по социальной политике, также входит в 

состав Коллегии Контрольно-счётной палаты муниципального 

образования «город Ижевск», является членом Комиссии содей-

ствию охране памятников истории и культуры, наименованию 

и переименованию улиц, переулков и остановочных пунктов. 

Регулярно встречается с жителями округа, внимательно из-

учает их нужды, проводит депутатские приёмы в региональном 

отделении партии. Жанной Михайловной сформирован Реестр 

наказов избирателей на 2013-2014 годы, куда вошли пожелания 

граждан, и оказывается поддержка муниципальным учрежде-

ниям, школам и детско-подростковым клубам, находящимся 

в округе. 

2013-й год подходит к концу, время подвести итоги. Итак, 

за год депутатства проведены различные мероприятия в окруж-

ном и районном масштабе. Это – поздравления мужчин с Днём 

защитника Отечества и женщин с Международным женским 

днём, ветеранов Великой Отечественной войны и трудового 

фронта в их праздники, школьников – с Днём знаний, прошла 

акция в Международный день защиты детей. Кроме того, это 

поддержка игры «Время выбирать» с воспитанниками детских 

клубов по месту жительства, а также участие в организации ме-

роприятия городской программы патриотического воспитания 

и гражданского образования «Я – гражданин России» среди 

учащихся школ города. 

По Реестру 2013 года все наказы депутатом-справедливо-

россом выполнены. В мкр. Старки и пос. Смирново обустроены 

детские площадки. Пополнились техникой, мебелью, спортив-

ным инвентарём детские клубы, в них проведены ремонтные 

работы, в подшефную школу приобретён шлагбаум. В другую 

школу в скором времени поступит современная оргтехника. 
Решён и вопрос жителей мкр. Старки о возврате удобного для 

них расписания автобуса №23 в вечернее время.

Согласно Реестру наказов избирателей на 2014 год будут 

выполнены следующие работы: установлены детские площадки 

на ул. Ворошилова, на ул. Спортивная, восстановлена пешеход-

ная дорожка в мкр. Старки, проведены ремонтные работы школ 

и детских клубов. Услышать каждого – этот принцип останется 

для Жанны Михайловны главным и в наступающем году.

За время работы Жанны Штефлюк в качестве депутата 

Гордумы прошло 7 сессий парламента удмуртской столицы. 

Главными вопросами повесток стали рассмотрение и утвержде-

ние Перечня объектов капитального строительства в 2013 году. 

Помимо этого, утверждён список по проведению неотложных 

аварийно-восстановительных работ на объектах жилищного 

фонда малоэтажной застройки. Установлена льгота по опла-

те за содержание детей в муниципальных образовательных 

учреждениях родителям, работающим в таких учреждениях 

в должностях учебно-вспомогательного и обслуживающего 

персонала, педагогическим работникам, имеющим среднее 

или высшее профессиональное образование и стаж работы в 

муниципальном дошкольном учреждении или учреждении для 

детей дошкольного и младшего школьного возраста на терри-

тории Ижевска не более четырёх лет и не имеющим первой или 

высшей квалификационной категории. Из республиканского 

бюджета выделено около 700 миллионов рублей на дорож-

ные ремонты, из них 146 миллионов на ремонт придомовых 

территорий и межквартальных проездов, составлен перечень 

школ с разбивкой по годам по восстановлению освещения на 

школьных территориях. 

Реализуются программы переселения граждан из ветхого 

и аварийного жилья, а также для обеспечения детей-сирот. 

Утверждены список домов по программе «Проведение капи-

тального ремонта многоквартирных домов, расположенных 

на территории МО «город Ижевск» в 2013 году», «Правила 

благоустройства» и категории родителей (законных пред-

ставителей), которым снижается плата за присмотр и уход  за 

детьми дошкольного возраста; список многодетных матерей 

для награждения знаком отличия «Материнская слава», рас-

смотрены вопросы связанные с началом отопительного сезона, 

установлен земельный налог (с учётом инфляции) для города 

Ижевска. В ближайшие дни пройдёт последняя в нынешнем году 

сессия Гордумы столицы Удмуртии, на которой будет принят 

бюджет Ижевска на 2014 год.

О работе в Городской думе Ижевска рассказывает заместитель руководителя фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ», член Совета регионального отделения партии, ветеран Вооружённых сил, гвардии майор запаса 

Жаудат Рашитович ДАВЛЯТШИН:
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– Депутат – это тот человек, через которого 
до властей доводится, озвучивается реальное 
положение дел именно там, где население 
проживает, – говорит Игорь Юрьевич. – Члены 
нашей фракции в Гордуме хорошо осведомлены 
о проблематике, волнующей ижевчан. Поэтому 
обсуждение законодательных инициатив на 
заседаниях фракции у нас всегда проходят с 
пониманием текущей ситуации, с подробным 
анализом возможных последствий от введения 
того или иного регионального или федерального 
закона. Городская дума сама законы не принима-
ет, но имеет право законодательной инициативы. 
Область нашей деятельности – обсуждение и 
утверждение нормативно-правовых актов, регу-
лирующих жизнь в муниципальном образовании, 
в данном случае в столице Удмуртии.

Можно с уверенностью сказать, что главные 
наболевшие вопросы для населения сконцен-
трированы в сфере ЖКХ, образования, здраво-
охранения, связаны с вопросами социальной 
защиты, пенсионного обеспечения. В 2014 году 
предстоит очередная реформа пенсионной си-
стемы в стране. В связи с этим мы, депутаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, также отслежива-
ем, насколько предстоящие изменения коснутся 
интересов сегодняшних пенсионеров или как 
т.н. «балльная система» отразится на будущей 
пенсии ныне работающих. У нас есть право из-
учать состояние вопроса, проводить соцопросы, 
«замеры», анализировать опыт эксперименталь-
ного введения тех или иных социальных новаций 
в других регионах.

Из наиболее значимых для населения про-
блем выделил бы также высокую стоимость 
тарифов и услуг в жилищно-коммунальном хо-

зяйстве, я специально изучал эту проблему. Могу 
сказать, что, например, в соседнем Татарстане, 
где доходы населения существенно выше, чем 
у нас, в Удмуртии, квартплата и коммунальные 
ресурсы обходятся жителям процентов на 30 
дешевле. Это факт. Есть страны в мире, где го-
сударство вообще практически полностью берёт 
на себя погашение затрат на коммуналку – люди 

не обременены коммунальными платежами, ко-
торые по нашим меркам там составляют совсем 
незначительные разовые суммы. У нас же при су-
ровом климате, сильной зависимости населения 
от отопления, централизованной подачи воды 
и т.д. стоимость услуг ЖКХ реально становится 
угрозой, поскольку оставляет в кошельке соци-
ально незащищенных категорий недостаточно 
средств для выживания.

Чтобы знать в подробностях эту сферу, 
недавно наша фракция в Гордуме провела 
расширенное заседание именно по вопросам 
ЖКХ. В нем приняли участие заместитель Главы 
Администрации Иван Васильевич МАРИНИН, 
специалисты Управления ЖКХ, первый замести-
тель Председателя Думы Анатолий Григорьевич 
ЗАДОЯННЫЙ, депутат Государственного Совета 
УР от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Вениамин 
Васильевич СОЛОМЕННИКОВ. В ходе этих слу-
шаний мы получили развернутые комментарии 
специалистов по основным вопросам, стоящим 
сегодня перед отраслью, чтобы мы, в свою оче-
редь, могли компетентно разъяснять эти положе-
ния на встречах с избирателями, с населением. 
Слушания прошли организованно, в обстановке 
взаимной заинтересованности. 

Теперь о работе непосредственно с изби-
рателями. Мы регулярно ведем приём граждан 
в своих общественных приёмных в округах, а 
также в офисе регионального отделения партии 
по адресу ул. К. Маркса, 130. Все вопросы, за-
данные посетителями, регистрируются, берутся 
на контроль. Например, лично я помог троим 
одиноким матерям с устройством их детишек 
в детские дошкольные учреждения. По своему 
статусу они и так должны были получить путёвки, 
но моё вмешательство ускорило процесс при-
нятия решений.

Кроме того, мне пришлось прибегнуть к 
обращению на уровень Министра соцзащиты 
Удмуртии при решении проблемы с путёвкой 
для детей-инвалидов. Это также действую-

щая норма законодательства – 1 раз в год 
ребёнок-инвалид имеет право на бесплатное 
санаторно-курортное оздоровление. Но в 
нашем случае путёвку выделили в далекий 
санаторий, куда малообеспеченная мама не 
имела бы возможности выезжать, чтобы на-
вещать своего ребёнка. Мне удалось помочь 
ей обменять путевку на детский санаторий 
«Оранжевое настроение», расположенный в 
пригородной зоне Ижевска.  

В целом же депутатская поддержка сме-
стилась в сторону бюджетных учреждений, 
находящихся на территории округов, это шко-
лы и детские сады. Мы постоянно находимся 
в тесном контакте с руководителями данных 
учреждений, знаем их нужды, по мере возмож-
ностей участвуем в решении хозяйственных 
вопросов. В частности, из средств, выделяемых 
бюджетом Ижевска на осуществление депутат-
ской деятельности, в моём округе приобретены 
несколько интерактивных досок для школ №№ 
74 и 42. Я считаю это важным моментом – в 
школах в первую очередь должны появляться 
современные средства обучения и развития. 
Эти доски – фактически большой компьютер 
с широчайшими возможностями интересно и 
глубоко изучить ту или иную тему. Чтобы поль-
зоваться такой доской, преподаватель должен 
пройти специальную стажировку.   

Регулярно члены фракции оказывают 
помощь и дошкольным учреждениям. Так, 
администрация детских садов выходит к нам 
с просьбами об установке пожарных дверей, 
которые требуются в соответствии с новыми, 
более строгими нормативами. Новые окна (сте-
клопакет) просит помочь приобрести и поставить 
в спортивном зале директор школы № 76. Школе 
№ 42 нужны новые учебники. И так далее. Эти 
затраты, которые депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ берут на свои плечи, реально улучша-
ют материальную базу бюджетных учреждений 
города. Так будет и в следующем году.

Игорь МОТОВИЛОВ: «Наша фракция в Гордуме 
держит руку на пульсе времени»

Фракцию «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Городской думе Ижевска возглавляет 

экономист Игорь Юрьевич МОТОВИЛОВ, член Совета регионального отделения 

партии. О некоторых итогах депутатской деятельности в связи с приближающимся 

окончанием года он рассказал нашему корреспонденту.

- Почему так мало женщин в россий-

ской политике и общественной жизни? 

– размышляет Людмила Корепанова. – 

Мне представляется, что, во-первых, нас 

отвращает от неё та грязь, нечестные при-

ёмы борьбы, которые так распространены 

в этой среде – женщины, я считаю, более 

привержены следованию моральным 

принципам, чем мужчины. 

Во-вторых, уверена, что женщина 

в политике тогда будет состоятельна, 

когда у неё есть надёжный тыл, когда она 

состоялась как мать, как жена, как про-

фессионал. Тут есть заметный парадокс 

– когда надо создавать семью, рожать и 

воспитывать детей, тогда же приходится 

проявлять максимум активности в про-

фессии. По-моему, следует признать и то, 

что нынешние первые лица государства 

и регионов не способствуют участию 

женщин в активной политике, а по сути – 

оттесняют от неё.

Пройдя через последние выборные 

кампании, я вынесла из них убеждение, 

что женщин в политике будет больше – и 

в стране и в Удмуртии. Социал-демо-

кратический союз женщин России, его 

региональное отделение и впредь наме-

рены всячески этому способствовать. В 

ближайших планах – завершить форми-

рование представительств нашего дви-

жения в городах и районах родникового 

края, чтобы не только наладить активную 

деятельность и на местах, но и подойти 

сплочённой командой к следующим из-

бирательным кампаниям.

Людмила КОРЕПАНОВА: 
«Женщин в политике 

будет больше»

- В 2004 году я поступил в Институт экономики и 
управления УдГУ, а через три года возглавил Изда-
тельский дом «Удмуртский университет», – говорит 
Александр Васильевич. – За всё время работы мне 
пришлось столкнуться с массой проблем в ведении 
бизнеса. Сегодня наше государство абсолютно не 
стремится поддерживать малый и средний биз-
нес, нам повышают налоги, при этом мы не имеем 
доступа к кредитам с пониженными кредитными 
ставками. Во всех цивилизованных странных именно 
предприниматели являются тем средним классом, 
на который опирается экономика. Мы же вынуждены 
выживать в условиях, когда власти ведут политику 
полного уничтожения малого и среднего бизнеса. 
Правительство поддерживает только нефтяных и 
газовых гигантов, забывая, что природные ресурсы 
не вечны...

Я решил: для того, чтобы изменить ситуацию, 
нужно идти в политику. Передо мной встал выбор, идеи 
какой из политических сил более близки мне? Выбор 
остановил на СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, поскольку 
это единственная партия, которая имеет реальную 
программу по изменению ситуации в стране к лучше-
му, только справедливороссы способны помочь раз-
витию малого и среднего предпринимательства. В её 
рядах я нашёл соратников, взгляды которых полностью 
совпадают с моими. Одним из них стал Михаил ЗАГУ-
МЁНОВ, в конце 2012 года предложивший мне вместе 
с молодыми членами нашей партии организовать 
региональное отделение Социал-демократического 
союза молодёжи «СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА». 

Сейчас молодёжь по сути брошена государством 
на произвол судьбы. Молодой человек по окончанию 
учебного заведения не может найти работу, многие, 
особенно в сельской местности, из-за отсутствия 
досуга и работы покидают родные места, некоторые 
начинают пить и употреблять наркотики. «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ СИЛА» основной задачей видит привлечение 
молодых в общественную жизнь города, республики, 
страны. Мы знакомимся с новыми людьми, при-
думываем различные мероприятия, законопроекты 
по поддержке молодёжи, участвуем и помогаем в 
организации различных акций, проводимых нашими 
старшими товарищами из партии, которые, в свою 
очередь, оказывают всестороннюю поддержку в на-
ших начинаниях. 

За 2013 год было проведено огромное число ак-

ций и мероприятий. Мы поздравляли и дарили цветы 
женщинам на 8 Марта, вручили памятные подарки 
ветеранам афганской войны на 23 Февраля. Весь год 
идёт акция «Подари жизнь», в рамках которой члены 
нашей организации ежемесячно ходят сдавать кровь, 
акция «10000 книг» позволила пополнить современной 
литературой библиотечные фонды десятков школ 
Удмуртии. Совместно с региональным отделением 
общественной организации «СтопНаркотик» наши 
активисты борются с наружной рекламой наркотиков, 
а также с информацией об их продаже в сети Интернет. 
На сегодняшний день благодаря нам заблокировано 
более 10 сайтов, где велась торговля синтетическими 
наркотиками. В наступающем году планируем про-
должать работать в тех же направлениях. Надеюсь, 
что всё больше молодых ребят будут присоединяться 
к нашей организации и участвовать в акциях, прово-
димых нами. Ведь если не мы сами – то кто?..

В уходящем году веско заявило о себе региональное отделение Социал-

демократического союза женщин России в Удмуртии, председателем 

которого в январе была избрана педагог Людмила КОРЕПАНОВА. Его акти-

висты – предприниматель Василя НОГМАНОВА, инженер Ольга ТЕЛЕГИНА, 

ветеран сельского хозяйства Валентина ШИРОБОКОВА и другие организо-

вали целый ряд значимых мероприятий – от круглых столов по актуальным 

проблемам жизни республики и участия в их решении женщин до детских 

праздников. Сама Людмила Геннадьевна успешно руководит отделением 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Первомайском районе Ижевска, она член Бюро 

Совета регионального отделения партии. 

Александр ЗАЛАЗАЕВ: 
«Если не мы сами – то кто?..»
Активно проявило себя в 2013 году и региональное отделение Социал-демократического 

союза молодёжи «СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» во главе с членом Бюро Совета регионального 

отделения партии, руководителем справедливороссов Устиновского района Ижевска 

Михаилом ЗАГУМЁНОВЫМ. А одним из самых деятельных в рядах нашего молодёжного 

крыла зарекомендовал себя Александр ЗАЛАЗАЕВ, возглавивший недавно отделение 

партии в Октябрьском районе.
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Вениамин СОЛОМЕННИКОВ, депутат Госу-

дарственного Совета Удмуртской Республи-

ки, Секретарь Бюро Совета регионального 

отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ:

- Съезд ответил на главные вопросы, 

которые поднимались в ходе его подготов-

ки. Первый вопрос – о Программе партии. В 

обществе отсутствует представление о левом 

фланге политического поля. Кроме КПРФ, 

естественно. Но её уход с арены - вероятно, 

дело времени. Другие партии боятся чётко 

заявить свою позицию, обозначить принад-

лежность к социалистической идеологии. И 

поэтому непонятно, что эти партии намерены 

предпринимать в случае победы на выборах. 

В мировой политике есть устойчивые идеоло-

гические модели, и социал-демократия - одна 

из таких моделей успешного социально-поли-

тического развития общества. Классический 

пример - скандинавские страны. 

Сейчас социал-демократия сильно транс-

формируется, и настало время осмыслить, что 

представляет из себя современная версия 

этой идеологии и какой из вариантов этой 

модели применим в России. Политическая 

ситуация не стоит на месте, непрерывно 

меняется, и необходима дискуссия по тео-

ретическим вопросам, их приспособление к 

конкретной ситуации. На Съезде утверждена 

редакционная комиссия, и нам предстоит 

провести внутрипартийное обсуждение из-

менений в Программу партии. В Удмуртии мы 

уже приступили к этой работе. 

Вопрос второй, не менее важный - о кадрах 

партии. Центральные органы СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ обновлены наполовину, упрощена их 

структура. Подавляющее большинство из 20 

членов Президиума представляют регионы. 

Среди н их как молодые, но уже показавшие 

свой потенциал политики - Александр БУРКОВ 

(ЕкатеРИНБУРГ), ОЛЕГ МИХЕЕВ (ВОЛГОГРАД), 

ОЛЕГ НИЛОВ (Санкт-Петербург), Олег ШЕИН 

(Астрахань), так и политические «тяжеловесы» 

– Валерий ЗУБОВ, в недалеком прошлом губер-

натор Красноярского края, Римма МАРКОВА, 

народная артистка страны, Галина ХОВАНСКАЯ, 

председатель Комитета Госдумы РФ по ЖКХ 

и др. 

Именно удмуртская делегация устами на-

шего лидера Виктора ШУДЕГОВА выдвинула 

Сергея МИРОНОВА на пост Председателя 

VII Cъезд партии глазами делегатов

партии. Полагаю, что Сергей Михайлович не 

только консолидирует внутрипартийные течения 

и интересы регионов и центра на решение как 

стратегических, так и тактических задач, но и 

обеспечит достойное представительство пар-

тии внутри страны и на международной арене 

в Социнтерне.

Жаудат ДАВЛЯТШИН, член Совета реги-

онального отделения, Председатель Совета 

местного отделения партии в Ленинском 

районе, заместитель руководителя фрак-

ции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Гордуме 

Ижевска:

- Ход Съезда оправдал наши ожидания. На 

нём царила демократическая обстановка, никто 

ни на кого не давил, можно было высказаться по 

самым разным вопросам. Хотелось бы отме-

тить и прекрасную организацию мероприятия. 

Наконец, было спланировано время для того, 

чтобы мы пообщались с представителями дру-

гих регионов и узнали их мнения. В частности, 

мне удалось обменяться мнениями и установить 

деловые контакты с делегациями Оренбургской 

области, Пермского края, Республики Бурятия, 

Краснодарского края. 

Итогами форума я тоже удовлетворён. Слухи 

о серьёзных разногласиях в наших рядах и тем 

более расколе в партии оказались, мягко гово-

ря, преувеличенными. Подтверждена социал-

демократическая стратегия СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ и наша тактика – повседневными 

делами в пользу простых людей, пусть порой и 

неброскими, добиваться роста сторонников и, в 

конечном итоге, реального улучшения ситуации 

в стране.

Юрий НИКИТИН, заместитель Председа-

теля Совета региональной палаты депутатов 

партии, руководитель фракции «СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ» в Совете депутатов МО 

«Малопургинский район»:

- Нам всем понятно, что в целом нынеш-

няя власть не работает на интересы народа. 

От Москвы до поселений в глубинке России у 

власти находятся в подавляющем большинстве 

представители единороссов. При желании они 

могли бы в течение полугода принять реше-

ния, которые бы существенно улучшили жизнь 

большинства населения путём справедливого 

распределения ресурсов. Однако чиновники не 

хотят решать вопросы избирателей, стараются 

прежде всего для себя и своих близких, а вместо 

наказаний за плохую работу повсеместно полу-

чают премии. Только по Малопургинскому райо-

ну за последние годы можно привести десятки 

примеров, подтверждающих мой вывод. При 

этом правоохранительные органы считают по-

добное положение вещей нормой, а депутатам 

от оппозиционных партий не представляются 

даже сведения о расходовании бюджета, на-

пример, средств на ликвидацию последствий 

ЧС в п. Пугачёво.

Что же делать? Много и целенаправленно 

работать по исполнению наших предвыборных 

программ. Палата депутатов регионального 

отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

состоящая из депутатов поселений, райсоветов, 

городских дум, Госсовета УР ориентирована на 

системную работу с фактами коррупции и зло-

употреблений в органах власти. Это не голос-

ловное утверждение, а факт. В Малопургинском 

районе направлены десятки запросов и заяв-

лений в правоохранительные органы по вопро-

сам ЖКХ, распределения земель, бюджетных 

расходов. Мы предлагаем всему депутатскому 

корпусу Удмуртской Республики – от депутатов 

поселений до депутатов Госдумы, несмотря на 

партийную принадлежность уделить больше 

внимания борьбе с «законной» несправедливо-

стью, с коррупцией и неэффективностью вла-

сти, поскольку в условиях коррумпированности 

и «законной» несправедливости эффективное 

государство не построить. 

Прошедший Съезд показал, что мы на пра-

вильном пути, мы обязаны добиваться соци-

альной справедливости, поскольку это основа 

сильной России и благополучия её граждан. 

Наша работа по обжалованию неправомерных 

решений и действий правящего большинства 

продолжится. Дорогу осилит идущий, результат 

в виде привлечения к ответственности – дис-

циплинарной, административной, уголовной 

- безусловно, будет. Безответственная система 

управления должна искореняться.

В сентябре-ноябре заместитель Предсе-
дателя Комитета по образованию Госду-
мы РФ, профессор, лидер отделения пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Удмуртии 
Виктор ШУДЕГОВ посетил НИИ Высоких 
технологий, Ижевский монтажный техни-
кум, Топливно-энергетический колледж, 
Ресурсный центр подготовки кадров для 
нефтяной и газовой промышленности УР, 
а также ряд других научных и учебных 
организаций республики.

На встречах обсуждались вопросы их 
развития, реформы системы среднего про-
фессионального образования, продвижения 
наукоёмких проектов. Так, в выступлении 
перед коллективом Удмуртского респу-
бликанского социально-педагогического 
колледжа Виктор Евграфович остановился 
на вопросах, связанных с вступлением в 
силу нового закона об образовании. По 
мнению профессора Шудегова, навязан-
ный правящим большинством документ 
не решает многих накопившихся проблем, 
более того – порождает новые. Это, в част-
ности, прогнозируемое усиление притока в 
Россию гастарбайтеров ввиду упразднения 
системы начального профессионального 
обучения, неграмотность на селе по причине 
незащищённости малокомплектных школ от 
ликвидации и целый ряд других.

Самое же главное, наконец, что данный 
закон не способствует повышению пре-
стижности педагогического труда, а также 
переходу страны на инновационный путь раз-
вития. Для сравнения Виктор Евграфович на-
помнил, что в царской России учителя имели 
дворянский статус со всеми привилегиями, 

а в Советском Союзе среднестатистический 
аспирант мог позволить на свою стипендию 
несколько дальних авиапоездок в месяц. 
Выход, заявил выступающий, один – всеми 
законными средствами пытаться вернуть об-
разовательную политику в русло, выгодное 
большинству россиян, а не высокопостав-
ленным чиновникам и приближённым к ним 
дельцам. С этой целью депутаты от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ на федеральном 
и региональном уровнях активно участвуют в 
подготовке соответствующих законодатель-
ных инициатив, подзаконных актов, постоян-
но встречаясь с избирателями, обобщая их 
предложения и пожелания.

«Вернуть образовательную 
политику в русло, выгодное 

большинству россиян»
С ноября по инициативе руководителя де-
путатского объединения «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Госсовете Удмуртии Вениамина 
СОЛОМЕННИКОВА в Общественной при-
ёмной регионального отделения партии 
депутаты Гордумы Ижевска совместно с 
консультантом по вопросам ЖКХ Вален-
тином КРОПОЧЕВЫМ проводят целевые 
приёмы граждан по вопросам, связанным 
с принятием регионального закона УР о 
капремонте.

На первую декаду декабря к нам обра-
тилось более 35 ижевчан, основная часть 
которых – старшие по домам. Большинство 
обращений содержало вопросы о том, целесо-
образно ли жиль-
цам того или иного 
дома проводить 
общее собрание 
и открывать соот-
ветствующий рас-
чётный счёт, либо 
будет выгоднее 
платить деньги в 
« о б щ и й  к о т ё л » . 
По каждому кон-
кретному случаю 
проведён предва-
рительный анализ 
ситуации и даны 
р е к о м е н д а ц и и . 
Общие же мето-
дические реко-
мендации юристы 
отделения партии 

планируют разработать к середине декабря. 
Ряд граждан также жаловались на беспредел 
со стороны обслуживающих и управляющих 
компаний – по жалобам будут проведены про-
верки и в случае необходимости подготовлены 
депутатские запросы в правоохранительные и 
контролирующие органы.

Желающие получить консультации специ-
алиста или помощь депутатов по вопросам 
капремонта, могут позвонить в Общественную 
приёмную РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
по телефону 320-020 (по будням), а приём 
ведётся каждую пятницу: депутатами - с 9 до 
12, специалистом-консультантом - с 13 до 
18 часов.

Капремонт: проводить общее 
собрание и открывать 

расчётный счёт?
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МЫ – ВМЕСТЕ!

По горизонтали: 1. Сказочник, обувший кота. 7. Что пионер может проделать 

одной рукой, а государство только при помощи пушек? 10. Второй по величине город 

в Испании. 11. Зверь, от которого ни шерсти, ни молока. 12. Плоды любви у пчёл. 13. 

Насильственно удалённый из рода человек. 14. Основная функция системы «Google». 

17. И она прекрасна, когда на душе весна. 20. Мак на булочке. 24. Тот, кто верит, что 

человек произошел от обезьяны. 25. Согласно энциклопедии языка Шекспира, это 

слово встречается в его произведениях 2259 раз, но лишь один раз оно встречается 

в названии шекспировской пьесы. 26. Какой болезнью страдал Понтий Пилат? 27. 

Официальный письменный допрос каждого в советские времена. 28. Кайф по-русски. 

29. Шоу, впридачу к хлебу. 30. Дорога над бездной. 31. Занятие до седьмого пота, 

от которого лошади дохнут. 32. Время для насыщения театральных зрителей. 36. 

Название какого животного произошло от английского «hamster» - «запасать»? 39. 

Автор картины «Девочка с персиками». 42. Заспиртованный при жизни. 43. Название 

этого острова в переводе с японского означает «главная область». 44. Этого венгер-

ского архитектора прославили не его проекты, а его игра. 45. Дама, уверенная, что 

её должно быть много. 46. Что не зарастёт к памятнику нерукотворному? 47. Рюмка 

повышенной вместимости.

По вертикали: 1. Какой автомобиль согласно своему названию, обязан подо-

брать любого попутчика? 2. Раньше на Руси был весьма распространён ивовый про-

мысел: из ивы делали дуги, полозья саней, коромысла, колеса; ивовые прутья и кора 

широко использовались для плетенья, а какой товар из ивы был самым ходовым? 

3. Наружность. 4. Дефект моста. 5. Прения, обсуждение вопроса. 6. Кавалерист. 7. 

Этот фольклорный герой поставил рекорд по длительности пребывания под водой. 

8. Процесс создания колокола. 9. Всяка живность, дрожащая по Достоевскому. 15. 

Московский район с самым высоким в столице сооружением. 16. Студенческий грант 

на полугодие. 18. Обрусевший эгоизм. 19. Свежее веяние. 20. Аргумент в пользу 

своей правоты (разг.). 21. Часть поверхности шара. 22. «В поле - метелкой, в меш-

ке – жемчугом» (загадка). 23. Имя немецкого мыслителя Швейцера. 33. Название 

этого химического элемента произошло от имени гнома, подсовывавшего горнякам 

вместо медной руды пустую породу. 34. Соревнование, в котором победил капитан 

Врунгель. 35. Обувь, в которую садится человек, которого «обули». 36. Переходная 

стадия от смеха к коликам в животе. 37. Под каким именем мы знаем Норму Джин 

Бейкер-Монтерсон? 38. Переведите на голландский «помещение». 39. Крем для лица 

на основе косточек. 40. Ловец водоплавающих. 41. Искусство пения.

КРОССВОРД

ВКУСНЫЕ САЛАТЫ НА 
ПРАЗДНИЧНЫЙ СТОЛ

ОТВЕТЫ:
По горизонтали:  1. Перро. 7. Салют. 10. Барселона. 11. Козёл. 12. Детва. 13. Изгнанник. 14. Поиск. 17. Осень. 20. Обсыпка. 24. Атеист. 25. Любовь. 26. Мигрень. 27. Анкета. 28. Балдёж. 

29. Зрелище. 30. Виадук. 31. Работа. 32. Антракт. 36. Хомяк. 39. Серов. 42. Алкоголик. 43. Хонсю. 44. Рубик. 45. Толстушка. 46. Тропа. 47. Бокал.
По вертикали:  1. Пикап. 2. Розги. 3. Облик. 4. Прогиб. 5. Дебаты. 6. Конник. 7. Садко. 8. Литьё. 9. Тварь. 15. Останкино. 16. Стипендия. 18. Себялюбие. 19. Новшество. 20. Отмазка. 21. 

Сегмент. 22. Пшеница. 23. Альберт. 33. Никель. 34. Регата. 35. Калоша. 36. Хохот. 37. Монро. 38. Каюта. 39. Скраб. 40. Рыбак. 41. Вокал.

«CНЕГИРЬ» 
Ингредиенты: консервированная горбуша или тунец - 1 банка,  

луковица, 200 г отварного риса, 4 яйца, сваренных вкрутую, 100 г 
сыра, 250 г майонеза, 1 баночка маслин без косточек, 1 красный 
болгарский перец, 1 длинноплодный огурец, соль и перец по вкусу. 

Приготовление. Рыбу размять вилкой и смешать с мелко 
нарезанным луком. На плоское блюдо выложить слоями, придав 
нужную форму (в нашем случае – снегирь), каждый слой про-
мазать майонезом: рыбу, тёртый желток, варёный рис. Делаем 
разметки и начинаем украшать: голова, крыло, хвост – маслины, 
грудка – болгарский перец, остальное белок, из зелёного лука и 
огурца – еловую веточку.

«БОЖЬИ КОРОВКИ»
Ингредиенты: 250 г отварного куриного филе, 150 г сыра, 3 шт 

помидор, листья салата, майонез. Для украшения: 1 огурец, 4 шт 
маленьких помидорчиков, маслины, сухарики.

Приготовление. Филе, сыр и помидоры порезать небольшими 
кубиками. 

Салат выкладывать слоями, в виде сапожка, каждый слой про-
мазывается майонезом, в майонез добавить немного чеснока: 1-й 
слой – листья салата, 2-й слой – филе, 3-й слой –сыр, 4-й слой 
– помидоры. Из помидорчиков и маслин сделать божьи коровки и 
«усадить» их на порезанный кольцами огурец. Сверху присыпать 
сухариками и выложить цветочек из сыра. 

БРЮССЕЛЬСКИЙ
Ингредиенты: 1/2 кг брюссельской капусты, 1/2 чашки семян 

граната, 1 луковица, 1 яблоко, нарезанный тонкими, горстка поджа-
ренного миндаля, соль и перец по вкусу, лимона и оливковое масло.

Приготовление. Хорошо промыть брюссельскую капусту, 
нарезать её тонкими полосками, выложить в небольшую мисочку. 
Очистить гранат и отложить около 1/2 чашки семян, добавить в миску 
с брюссельской капустой. Нарезать тонкими дольками яблоко, лук и 
измельчённый жареный миндаль. Всё перемешать. Далее смешать 
сок 1 лимона с 4 столовыми ложками оливкового масла, хорошо 
всё перемешать, добавить соль и перец по вкусу. Заправить салат 
и поставить в холодильник примерно на полчаса. 

КЕДРОВО-ЯБЛОЧНЫЙ
Ингредиенты: 2 нарезанные вдоль луковицы, 2/3 чашки ке-

дровых орешков, 2 небольших яблока, 4-5 чашек пряной зелени, 3 
чашки жареных кусочков курицы. Для заправки: уксус, оливковое 
масло, соль и перец по вкусу.

Приготовление. Вымыть зелень, высушить её и положить в 
большую салатную миску. Немного подсушить кедровые орешки 
на сковороде до золотистого цвета. Далее приготовить карамели-
зированный лук. Для этого добавить в сковороду с толстым дном 1 
столовую ложку сливочного масла и 1 столовую ложку оливкового 
масла, выложить на неё лук. Минут через 5-7 добавить немного соли 
по вкусу. После того, как лук стал золотистого цвета, добавить 1/2 
чайной ложки сахара и продолжать томить на огне под крышкой, 
периодически помешивая. Когда лук станет коричневым, добавить 
1/2 столовой ложки уксуса. Пока лук карамелизируется, поджарить 
курицу. Её, как и кедровые орешки, добавить к зелени, пока они 
ещё тёплые. Туда же отправить приготовленный лук, добавить соль, 
перец и уксус по вкусу.

Приятного аппетита!

Новый успех 
кинорежиссёра 

Вениамина 
ТРОНИНА

В уходящем году известный далеко за пределами 

родникового края режиссёр документального кино, 

заслуженный деятель искусств Удмуртской Респу-

блики, член Союза кинематографистов РФ, активный 

сторонник партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Вениамин 

ТРОНИН представил зрителям новую работу – корот-

кометражный фильм «Очаг».

Пронзительная 

философско-соци-

альная картина на 

примере родного 

кинорежиссёру Гла-

зова рассказывает 

о том, что проис-

ходит с народом, 

лишённым культуры 

и истории, предла-

гает серьёзно за-

думаться о своём 

будущем, судьбе 

большой и малой 

Родины. В послед-

ние месяцы «Очаг» 

б ы л  п о к а з а н  н а 

ряде отечественных и зарубежных фестивалей, завоевав 

не только несколько наград, но и горячие отклики посмо-

тревших. И вот очередной успех – на днях лента вошла в 

тройку лучших фильмов страны по версии национальной 

кинопремии «Лавровая ветвь-2013» в номинации «Докумен-

тальное короткометражное кино». С престижной наградой 

Вениамина ТРОНИНА тепло поздравил депутат Госдумы 

России, лидер регионального отделения партии, профессор 

Виктор ШУДЕГОВ. 


